

Solidaridad Obrera : Órgano del Movimiento Libertario Español Emigrado en África del Norte'
- Año IV Número 50 (30/03/1947)

Los sindicalistas revolucionarios polacos en la sublevación de Varsovia

por John ANDERSON

Durante la guerra, habíamos tenido muy pocas relaciones con los militantes sindicalistas revolucionarios de Polonia. De vez en cuando, el Secretariado de la A.I.T. recibía, empero, cortos saludos de la parte de algunos compañeros que nos comprobaron que al menos algunos de los compañeros continuaban en vida, pero, naturalmente, no era posible enviarnos unos informes sobre las actividades del movimiento, a causa de la severa censura nazi. Inmediatamente después de la guerra, la situación continuaba siendo difícil, y aun hoy no tenemos unas posibilidades de comunicación completamente libre con Polonia. Pero el Secretariado de la A.I.T. acaba de recibir una serie de documentos interesantes que nos proporcionan una idea de la lucha que los sindicalistas revolucionarios de aquel país llevaron a cabo durante la guerra.

Antes de la guerra, había en Polonia dos organizaciones de tendencia sindicalista. Se trataba, por un lado, de la Federación Anarquista Polaca, sección de la A.I.T., y por otro lado de la Z.Z.Z. Esta última era una central sindical, controlando a 130.000 afiliados, y que se en-

contraba muy cerca de la A.I.T. De no haber estallado la guerra, la Z.Z.Z., seguramente, hubieranse afiliado a nuestra Internacional.

Durante la guerra y la ocupación alemana, había en Polonia dos organizaciones sindicalistas y revolucionarias: una de ellas, la Asociación Sindicalista Polaca, y la otra formada por unos grupos de oposición dentro del movimiento sindical clandestino.

En 1944, inmediatamente antes del heroico acto de sublevación de Varsovia, estas dos organizaciones se unieron para publicar, en común, el periódico clandestino «Syndykalista». Durante los mismos días de la sublevación de Varsovia, también publicaron otro periódico, titulado «Iskra Chispa».

Durante los días de la sublevación, los sindicalistas polacos jugaron un papel importante. Intervinieron en la lucha, no como individuos aislados, sino colectivamente, con una formación organizada. Pagaron esta intervención en la lucha con muchas vidas, al igual de los demás grupos de combate.

Es interesante estudiar el contenido de los periódicos revolucionarios que los sindicalistas polacos publicaron en aquellos días heroicos. Queremos citar de los mismos algunos párrafos típicos.

Bajo el título de «Las consecuencias de la sublevación», el periódico «Syndikalista» escribió el 16 septiembre de 1944.

«Es un nuevo tiempo que ahora comienza en la vida pública de Polonia. Son las masas que se presentan en la arena política y social. Son guiados en su lucha por la propia razón y el buen instinto popular. Toda idea nueva, todos los acontecimientos son discutidos con entusiasmo en la ciudad combatiente. Una nueva opinión pública consciente de sí misma está naciendo estos días.»

«Una nueva época histórica empieza», declara el periódico a continuación. «Es una época de las acciones directas, que nacen en el seno de las masas populares. El periódico dice su opinión en una forma aún más clara: «cuando termine la sublevación—declara—la renovación social deberá ser realizada». Si lo queréis, dícese en el artículo: la revolución social. Nuestra misión como sindicalistas es la de expresar la voluntad popular en una forma orgánica, y de realizar, por medio de esta organización, la gran renovación social basada en la igualdad social y la libertad po-

novación social basada en la igualdad social y la libertad política.»

En el mismo periódico, es decir, en su edición del 20 de septiembre, encontramos un artículo bajo el título de «El camino sindicalista», en el cual leemos los párrafos siguientes:

«¿Qué quieren los sindicalistas? Así nos preguntan muchas personas que han encontrado contacto con nosotros. Hasta ahora el primer punto en nuestro orden del día era la tarea de ayudar para realizar la sublevación. En cuanto a este problema, nos encontramos en una y la misma línea con las masas de Varsovia.»

«Nuestra ayuda a la sublevación es una realidad. Los dirigentes de la Varsovia combatiente tienen ahora la posibilidad de continuar la lucha. Ahora tenemos la tarea de mantener unidas todas las fuerzas sociales y de reforzar el espíritu de combate, haciendo todo lo necesario para atender las necesidades de los combatientes.»

«Al mismo tiempo que tratamos de satisfacer las necesidades del momento, tenemos ya la visión de la vida de una nueva Polonia, cuyas formas vemos a

través de las llamas de la sublevación. Bajo el estallido de las bombas estamos escuchando el grito por un porvenir más bello, un grito al cual hemos de responder hoy inmediatamente. No debemos aplazar nuestra respuesta hasta unos días más tranquilos. El pueblo quiere saber lo que quieren los sindicalistas, como los sindicalistas quieren solucionar todos los problemas que se nos presentarán el día en que habremos expulsado al enemigo...»

«El sindicalismo es un movimiento emancipador de las masas obreras. El sindicalismo quiere la emancipación de las masas por medio de unas orga-

(Viene de la página 1)

nizaciones libres de estas mismas masas. El sindicalismo es antiparlamentario, porque sabe, no solo a causa de las experiencias hechas en Polonia, sino también por la historia de los países de la Europa Occidental, que no es posible enconcolaborando en el parlamento...»

«Ningún parlamento quiere ni puede encontrar una solución radical a los problemas sociales. Por ello, el sindicalismo revolucionario ha comprendido que el único camino de la emancipación es el de la acción directa de las masas, de la acción económica directa. Los sindicalistas están convencidos de que las organizaciones económicas de los obreros son el mejor medio, no solamente para mejorar las condiciones de vida de cada día, sino también para educar y capacitar a las masas obreras preparándolas para la reorganización de la vida social bajo su control propio, y sin la tutela patriarcal de los partidos políticos desde arriba.»

«Desarrollando los sentimientos de la solidaridad de hecho, el sindicalismo tiende a encargarse, por medio de la acción directa, de las funciones sociales de la comunidad por medio de las organizaciones obreras. Desde luego es superfluo declarar que los sindicalistas quieren poner todas las industrias y las riquezas naturales a lante de la misión más grande —la de reconstruir el país. La guerra ha hecho también cambiar todas las condiciones de tra vida—no solamente hoy, sino también para todo el porvenir. Unos cambios profundos de la vida social se han producido, los que deberán conducirnos

hacia la igualdad social, económica y política de todos...»

«Todos los que piensen en el porvenir de Polonia, deberán la disposición de toda la sociedad.»

«La guerra nos ha puesto de llegar a a conclusión de que la sociedad entera debe disponer de todas las fuerzas económicas para poder construir un orden nuevo que pueda garantizar la seguridad y la vida de todos.»

«El sindicalismo tiene por misión la organización de las fuerzas sociales, de los intereses económicos en una organización de todos los productores, para realizar después la renovación social desde el punto de vista económico, social y político.»

He aquí lo que dijeron los sindicalistas revolucionarios polacos durante la sublevación de Varsovia, cuya finalidad inmediata era la expulsión de los nazis alemanes.

La sublevación no tuvo éxito. Centenares de miles de hombres, mujeres y niños fueron asesinados por los vencedores, la ciudad destruida y arrasada. Pero el triunfo de los vencedores era de muy corta duración.

Después de la expulsión final de los nazis, Polonia recobró su independencia, en cierta medida. Pero la libertad es aún limitada. No se autoriza la existencia de una organización sindicalista revolucionaria. Todos los obreros están obligados a pertenecer a una organización «unitaria». Pero, sin embargo, no es posible eliminar la influencia del sindicalismo revolucionario, ni su idea de organización. Las ideas del movimiento triunfarán, encontrarán sus formas de expresión de acuerdo con las circunstancias existentes Y estas tendencias ya empiezan a manifestarse.